

## Orientación 2° medio / Unidad 1 / OA2 / Actividad 3

### 3. ¿POR QUÉ A MÍ NO?

#### Observaciones a la o el docente

Se sugiere a la o el docente leer la actividad previamente, con el propósito de elaborar el material que se requiere. Además, puede revisar la documentación recomendada revisando los sitios [www.pasa.cl](http://www.pasa.cl) y [www.minsal.cl](http://www.minsal.cl) (PDF tríptico *Conversemos del VIH sida*). También se le sugiere solicitar la sala Enlaces para que sus estudiantes investiguen sobre el sida y puedan ver el capítulo “El sida en Chile es una epidemia sin control”, del programa de TVN *El Informante* (sitios revisados el 02 de septiembre de 2015).

Debido a la extensión de la actividad, esta se puede realizar en dos clases para alcanzar en mayor profundidad su objetivo. Además, se puede solicitar el apoyo o la colaboración de sus colegas de Biología y de Lenguaje y Comunicación.

Para dar inicio a la actividad, a cada estudiante se le entrega una tarjeta de color (parte 1) y en seguida se les pide que interactúen con sus compañeras y compañeros simulando estar en una fiesta. Cuando se sientan cómodos con alguien, intercambian las tarjetas que se les entregaron. Una vez que todos hayan intercambiado tarjetas, se les invita a sentarse y se les explica que se seguirán viendo con las personas con que interactuaron y cambiaron tarjetas en la fiesta, y existirán posibilidades de que a futuro tengan una relación de pareja. El color de las tarjetas que intercambiaron tiene un significado:

- > Verde: adolescentes que ya han iniciado su vida sexual sin protección.
- > Azul: adolescentes que han iniciado su vida sexual con protección.
- > Amarillo: adolescentes que no han iniciado su vida sexual.
- > Celeste: adolescentes que poseen VIH, pero no lo saben y no usan protección.

Luego, aprovechando la experiencia con las tarjetas, se les invita a reflexionar en torno a la responsabilidad que debemos asumir con nosotros mismos y con otros, frente a un posible encuentro sexual, así como sobre las precauciones básicas que se deben tener, pues contraer una infección de transmisión sexual como el sida o cualquier otra es más fácil de lo que se cree.

Para argumentar tal información, se sugiere leer los resultados estadísticos obtenidos por el Instituto Nacional de la Juventud, en donde se señala que:

La conducta sexual de los adolescentes de entre 15 y 19 años ha generado un incremento sostenido en el número de casos de VIH-sida desde 1999, lo que en el último quinquenio registrado por el Ministerio de Salud, entre 2009 y 2013, mostró un aumento del 74,1% respecto del período anterior.

El alza está asociada a una tendencia. Entre 2009 y 2013 se detectaron 390 casos en ese grupo etario, lo que, comparado con los 168 registrados entre 1999 y 2003, muestra un incremento aún mayor, que llega a 132%.

“En los últimos 10 años el diagnóstico se ha incrementado más allá de lo que habíamos observado. No es el grupo más afectado, pero sí nos preocupa”, indicó Edith Ortiz, jefa del Programa Nacional de Prevención y Control de VIH-sida del

Ministerio de Salud.

Según la experta, persisten las conductas de prácticas sexuales desprotegidas entre los adolescentes. Tanto, que solo el 50% de los jóvenes de ese rango etario utiliza el condón durante su primera relación sexual, explica Ortiz.

Según la encuesta realizada por el Instituto Nacional de la Juventud, un 29,2% de los jóvenes no usó métodos de prevención durante su última relación, porque, señalan, no les gusta “ninguno de los métodos que conozco”. Mientras, un 27,6% se justificó aludiendo tener una pareja estable.

La tendencia observada en los adolescentes también se da en otros grupos etarios. Al respecto, la ministra de Salud, Carmen Castillo, planteó que puede responder a un aumento en el testeo y la detección, es decir, en la cantidad de personas que se ha sometido al examen. Sin embargo, son cifras que preocupan a la autoridad y que han llevado a reevaluar la política pública sobre esta enfermedad.

Posteriormente, se les invitará a ver la entrevista de una persona que vive con sida (parte 2), la cual se encuentra en la web y fue transmitida en el programa *El Informante* de TVN, capítulo “El sida en Chile es una epidemia sin control”.

Luego, en la sala Enlaces, se les solicita investigar la temática con el propósito de que, en grupos, generen estrategias de prevención para su grupo etario. Se sugiere que esta actividad pueda ser presentada a los adolescentes del establecimiento.

®Biología, ®Lenguaje y Comunicación (ver Anexo 1).